



## 黎明期、 そして今後の原子力開発は

司会・尾崎正直氏

(科学技術ジャーナリスト)



●伏見 康治氏  
(物理学者)  
●中曾根 康弘氏  
(衆議院議員)

インド・パキスタンの核実験は、極地紛争が多発する国際社会に、新たな緊張をもたらしました。わが国は、一九七六年に核不拡散条約に加盟して原子力平和利用に徹していますが、その出発は決して順調なものではありませんでした。黎明期に立ち会われたお二人に、将来を見据えつつ歴史への証言をお願いしました。

# 原子力文化

特別対談 黎明期、そして今後の原子力開発は

伏見 康治・中曾根 康弘



7

出典：「原子力文化」VOL.29 No.7  
Copyright 財団法人日本原子力文化振興財団

原稿用紙  
原稿用紙  
原稿用紙  
原稿用紙

原子力文化 VOL.29 No.7  
©財団法人日本原子力文化振興財団  
〒105-9004 東京都港区新橋1-1-13

## 原 子 力 予 算 は 茅 さ ん 伏 見 さ ん へ の 応 援 の 意 味 が

尾崎 アイゼンハワーが一九五三年（昭和二八年）の一二月八日、国連で「アトムズ・フォア・ピース」（平和のための原子弹）を提唱しましたね。これをきっかけに、アメリカが独占し、今まで秘密のペールに閉ざされていた原子弹が、初めて平和利用できそうな方向に向かって踏み出したわけです。

それから三ヶ月経たないうちに、わが国でいきなり原子弹予算二億三五〇〇万円というものが出てきた。これは中曾根さんがお作りになつたわけですが…。

中曾根 これは茅誠司（当時、日本学術会議会長さん、伏見康治さんを応援する意味があつたんです。その前に学術會議で、二度ほど「原子弹の研究を開始しそう」という動議が出されたのですが、共産党の民科（民主主義科学者協会）につぶされたんです。それで、このまま学者に任せておいたら、永久にできないと思つた。

中曾根 たまたま私はアメリカへ渡つて、ハーバードのキッシンジヤー・ゼミに出たんですが、その帰りに、

アイゼンハワー大統領の  
「アトムズ・フォア・ピース」演説（1953.12）



中曾根 康弘氏（なかそね・やすひろ）

1918年 群馬県生まれ。衆議院議員、アジア・太平洋議員フォーラム会長、（財）世界平和研究所所長。1947年衆院初当選。保守合団後は、自民党河野派に属し、59年岸信介内閣で科学技術庁長官で初入閣。以後、党および内閣の要職を歴任。最新刊に「日本人に言つておきたいこと」などがある。



伏見 康治氏（ふしみ・こうじ）

1909年 名古屋生まれ。物理学者。大阪大学・名古屋大学名誉教授。東京大学助手、阪大理学部助手、教授、理学部長、名大プラズマ研究所所長、日本学術会議副会長などを務める。著書に「伏見康治著作集」（全8巻）、「時代の証言」などがある。

- 一九五二年（昭和二七年）一〇月 日本学術会議総会で、原子弹開発の必要性を訴える事・伏見提案を提出
- 一九五三年（昭和二八年）一二月 アメリカのアイゼンハワー大統領が連総会で原子弹の平和利用に関する声明を発表
- 一九五四年（昭和二九年）三月 保守三党提出の、昭和二九年度原子弹築造予算二億三五〇〇万円成立
- 一九五五年（昭和三十年）四月 日本学術会議が、公開・自主・民主の三原則を謳った原子弹平和利用に関する声明を発表
- 一九五六年（昭和三一年）八月 第一回原子弹平和利用国際会議（ジュネーブ会議）を開催
- 一九五六六年（昭和三一年）一月 原子力三法（原子力基本法、原子力委員会設置法、原子力局設置に関する法律）の施行

日本にはないということがわかつたんですね。 尾崎 それはすごいですね。

中曾根 だから、ある程度知つていたわけです。それに、たまたま高松に行つたときには広島の原爆があつて、朝八時頃、白いものすごい雲が巻き起こつたんです。同じ時刻でしたから、そうじやないかと思う。そのイメージが非常に頭にあつた

尾崎 だから、ある程度知つていたわけです。それに、たまたま高松に行つたときには広島の原爆があつて、朝八時頃、白いものすごい雲が巻き起こつたんです。同じ時刻でしたから、そうじやないかと思う。そのイメージが非常に頭にあつた

尾崎 たまたまキッシンジャー・ゼミに招待されて、二八年に行つたんです。帰りにそいつた状況をニューヨークでも見習して、サンフランシスコへ寄つて、バークレーのローレンス研究所に嵯峨根遼吉教授がいましたので、総領事館に呼んで、日本はどうしたらいいか、という質問を彼に質問したんです。そうしたら、「長期的に国策を確立しなさい。そのためには、法律と予算を正式に作つて、この政策は動かない」というようにしなさい。国家がそういうふうに正式にやらなければ、非常に無責任な状態になり、非常に乱脈になる。国策が確立して、国家がしっかりとやらないと、いい学者が集まらない」と、そういうことを言われた。

尾崎 どうしてタイミング良くアメリカへいらっしゃつていたんですか。

中曾根 なぜかといえばマッカーサーが

中曾根 たまたまキッシンジャー・ゼミに招待されて、二八年に行つたんです。帰りにそいつた状況をニューヨークでも見習して、サンフランシスコへ寄つて、バークレーのローレンス研究所に嵯峨根遼吉教授がいましたので、総領事館に呼んで、日本はどうしたらいいか、という質問を彼に質問したんです。そうしたら、「長期的に国策を確立しなさい。そのためには、法律と予算を正式に作つて、この政策は動かない」というようにしなさい。国家がそういうふうに正式にやらなければ、非常に無責任な状態になり、非常に乱脈になる。国策が確立して、国家がしっかりとやらないと、いい学者が集まらない」と、そういうことを言われた。





「原子炉を作りたい」という話とが結びついて、熊取の原子炉をつくることになるわけなんです。

尾崎 立地で大変苦労されたようですね。伏見 宇治の火薬庫跡は、京都大学がもらっていたわけです。そこに、いろんな研究所をつくる予定があつたんですよ。ですが、その反対運動の口火を切ったのは、阪大の植田龍太郎という無機化学の先生なんですよ。この方はいい人なんですが、ムキになる人ですね(笑)。

それから、もう一つ悪かったのは、京都と大阪というのは水でしょっちゅうけんかしているんですよ。淀川の水は、京都では下水なんですよ。淀川の水は、京水なんですよ。その上にさらに原子炉で汚染が加わるというので、大阪府が反対になってしまったんですね。

尾崎 それで、結局、熊取に決まつたわけですか。

伏見 大阪は反対してしまった関係上、淀川の川筋から離れさえすれば、どこか伏見 本当に作つてやらないと、大阪府としての面目が立たなくなつた。それで、大阪府の南のほうで何とか探すところまで、最後が立たなくなつた。

本の衆議院がそれに近づいてきている。日本が立たなくなつた。そこで、大阪府の南のほうで何とか探すところまで、最後が立たなくなつた。

中曾根 それにもかかわらず、熱心な政治家の方がなかなかいませんね。

尾崎 しかし、今、原子力発電所の立地が重要なにもかかわらず、熱心な政治家の方がないことになつたんですね。

中曾根 今、私は自民党の人間に「一生懸命勉強して、せつせと国会でやつていけれども、みんなパーティ・ピューロ

に熊取を見つけたわけです。

中曾根 中曾根さんにご出張を頼ったのは、四条畷という四番目か五番目の候補地なんですよ。

中曾根 それもだめで、結局、熊取がい

いということになつたんですね。

尾崎 しかし、今、原子力発電所の立地が同じようなことになつていて。河野一郎とか、そういうような政党人がいない」と言つているんです。

中曾根 それも問題で、あと二つの原則はほとんど無視されていた。だから、僕は公開のほうはいいんだろうと思つていたら、結果からいうと、公開されないですね。これは新聞記者の怠惰だな。不勉強だ。

中曾根 新聞記者も金属疲労を起こして

いる。新聞社がおおむね官僚化して、徳川末期の幕藩体制みたいに階層を秩序化して、固定化してしまつて。型を破られる人が少ない。昔は記者でも型破りの暴れん坊がいたものですよ。今、暴れん坊は一人もないですね。

中曾根 新聞記者も金属疲労を起こして

いる。しかし、動燃だけがいつも問題にされ、もう一つの原子力研究所のこととが話題にならないのは、どう

いうことかな。

伏見 さつき「公開」の原則というのが一番問題だと言われたけれども、新聞記者は「公開」の原則を一番大事にしていたわ

い話だな。

中曾根 私は首相公選論者ですからね。

伏見 「総理大臣を国民投票で選べ」とずっと言つてゐるんです。

尾崎 そうすると、代議制度、選挙制度自体もおかしい、ことになりますか。

中曾根 おかしい。今、小選挙区制度がアメリカの下院みたいに…。アメリカの

尾崎 そうすると、代議制度、選挙制度自

体もおかしい、ことになりますか。

中曾根 おかしい。今、小選挙区制度が

アメリカの下院みたいに…。アメリカの

尾崎 そうすると、代議制度、選挙制度自

体もおかしい、ことになりますか。

中曾根 おかしい。今、小選挙区制度が

アメリカの下院みたいに…。アメリカの

尾崎 そうすると、代議制度、選挙制度自

体もおかしい、ことになりますか。

中曾根 おかしい。今、小選挙区制度が

アメリカの下院みたいに…。アメリカの

尾崎 そうすると、代議制度、選挙制度自

日本は「業の兵器」原爆の仲間に入らない

中曾根 小選挙区の公認権あらゆる人事権、それから資金を貸すから、幹事長に集中してしまう。そうすると、党員、代議士に至るまで幹事長の顔色をうかがう、ということになる。今、そういう現象が各党とも起きている。

これが政治が貧困になつて、暴れん坊がいなくなつて、国民の無党派層が多くなつている原因ですよ。

尾崎 ですから、代議制度批判とともに住民投票は時代の趨勢で、これだけ高度情報化時代になれば、基本的人権の一つとして住民投票といふのは出るでしょう。

中曾根 住民投票は時代の趨勢で、これだけ法律に代わるものであつてはならない。地方的な問題が国家的な

伏見 そうですね。

中曾根 要するに、小選挙区の公認権あらゆる人事権、それから資金を貸すから、幹事長に集中してしまう。そうすると、党員、代議士に至るまで幹事長の顔色をうかがう、ということになる。今、そういう現象が各党とも起きている。

中曾根 そうですね。

尾崎 そういつた問題は、教育とも非常に関係してきますね。

伏見 教育問題は本当にだらしないことになつて、昔の大学の先生として申し訳ないと思っていて、今の義務教育の問題は大したことないですよ。表面に出でこなかつただけで、昔からあいあいとはしょっちゅうあつた。問題は大きくなつて、土光さんのような人を会長にしろと言つてゐるんです。

伏見 それから最後に、今、インド・パキスタンの原爆実験で、原子力兵器問題が騒がしくなつてますが、日本が万一双に原爆には手を出さないという大方針を、この際、再確認しておいた方がよいと思います。

中曾根 もちろん同感です。六月一〇日の読売新聞にも、アメリカのキッシンジャー博士、エジプトのハメド・ヘイカル氏の力の均衡論や隣国との対抗的ナショナリズムに反論して、日本は「業の兵器」原爆の仲間に入らない理由を述べておきました。

尾崎 それでは、どうもありがとうございました。

印パ核実験で緊急寄稿

中曾根 東弘元首相

5年

インド・パキスタンの核実験に関しての中曾根氏の寄稿文を掲載する読売新聞(1998.6.10)